



ASOCIACIÓN UE-CHILE

Chile y la UE son socios privilegiados, que comparten una relación de larga data basada en valores comunes como la democracia, los derechos humanos, la promoción del multilateralismo, la cooperación regional, el crecimiento económico sostenible e inclusivo y un comercio basado en normas.

Chile fue el primer país de América del Sur en el que la Comisión Europea estableció una representación local en 1967. También fue el primero en América Latina en firmar un Acuerdo de Asociación con la UE en 2002.

En diciembre de 2023, **Chile se convirtió en el primer país de la región en firmar un Acuerdo Marco Avanzado de nueva generación con la UE.** Con este histórico acuerdo, la UE y Chile llevan su asociación al siguiente nivel para reforzar su diálogo político, profundizar la cooperación y fomentar las oportunidades comerciales y de inversión basadas en valores compartidos fundamentales, incluidos importantes compromisos y disposiciones específicas sobre derechos humanos, comercio sostenible e igualdad de género.



ASOCIACIÓN POLÍTICA

La UE y Chile disfrutan de una amplia cooperación política a través de diálogos específicos sobre derechos humanos, cambio climático y medio ambiente, gobernanza de los océanos, energía o seguridad y defensa.

El nuevo Acuerdo Marco Avanzado UE-Chile profundiza el diálogo político con nuevos artículos sobre los principios democráticos, los derechos humanos, el Estado de Derecho, la modernización del Estado, la igualdad de género, el empoderamiento de las mujeres y la participación de la sociedad civil.

Chile y la UE también tienen un acuerdo marco de participación en la gestión de crisis y Chile participa en la misión EUFOR Althea de la UE en Bosnia y Herzegovina desde 2004.

COMERCIO

El **Acuerdo de Libre Comercio UE-Chile (ALC)** entró en vigor en 2003. Desde entonces, el comercio bilateral entre la UE y Chile se ha más que duplicado. La UE es actualmente el tercer socio comercial y primer inversor en el país. **El 13 de diciembre de 2023, la UE y Chile firmaron el nuevo Acuerdo Marco Avanzado (AFA)** para impulsar aún más sus relaciones bilaterales de comercio e inversión.

	LA UE ES EL 3^{ER} SOCIO COMERCIAL DE CHILE (10%)		LA UE ES EL 1^{ER} INVERSOR EN CHILE
EXPORTACIONES TOTALES UE-CHILE:	€10.7 MIL MILLONES (2022)	EL VOLUMEN IED DE LA UE REPRESENTABAN 1/3 DEL TOTAL DEL VOLUMEN IED EN CHILE.	
Principalmente productos industriales, tales como maquinaria, equipos de transporte; y otros productos manufacturados tales como productos químicos.		LAS INVERSIONES DE LA UE ESTÁN PRESENTES EN CASI TODOS SECTORES DE LA ECONOMÍA CHILENA Y SON LÍDERES EN ENERGÍAS RENOVABLES.	
EXPORTACIONES TOTALES CHILE-UE:	€7.8 MIL MILLONES (2022)		
Principalmente cobre, metales básicos, productos vegetales y productos químicos.			



Global Gateway
ASOCIACIÓN
UE-CHILE



COOPERACIÓN

Como parte de la **iniciativa Global Gateway**, la UE está ejecutando proyectos ambiciosos en el ámbito de la transición ecológica y digital en Chile.

La cooperación de la UE con Chile aborda ámbitos como la **gobernanza y los derechos humanos, el medio ambiente, el crecimiento sostenible y el empleo, la agricultura y los sistemas alimentarios sostenibles, la minería ecológica, la digitalización, la ciencia y la tecnología**, respecto a los cuales Chile participa en programas mundiales y regionales y en la cooperación triangular. La UE también trabaja con Chile en el diseño e implementación de políticas públicas a través de programas como EuroclimaLAC sobre cambio climático, InclusiveSocietyLAC sobre cohesión social y EL PACCTO sobre crimen organizado.



LA TRANSICIÓN VERDE Y LA ENERGÍA RENOVABLE

La UE y Chile son socios afines a la hora de ecologizar sus economías. Están comprometidos con el desarrollo de energías renovables y trabajando para lograr la neutralidad en **carbono**. A través de **LAIF**, la UE concedió una subvención de 15 millones de euros a la primera planta de energía solar térmica de América Latina, **Cerro Dominador**. En el marco del **Mecanismo de Acción de Mitigación**, la UE aportó 15 millones de euros para que las PYME accedan a las energías renovables para el autoconsumo.

La UE y sus Estados miembros han desarrollado la **Iniciativa del Equipo Europa para el Desarrollo del Hidrógeno Renovable en Chile (TEI RH2)** en el marco de Global Gateway para apoyar la descarbonización de la economía chilena, la creación

de empleos verdes y la generación de oportunidades de negocio, al tiempo que satisface la propia demanda europea de importación de hidrógeno verde (**RepowerEU**). El objetivo es impulsar las oportunidades de inversión para las empresas chilenas y europeas en el campo del hidrógeno limpio, apoyando la cooperación técnica, tecnológica, financiera y empresarial. Para lograrlo, junto con Alemania, la UE financia el proyecto de asistencia técnica **Team Europe RH2, con un importe de 8 millones de euros**. Además, junto con KfW y el BEI, la UE financia a través de LACIF la creación de la **Plataforma Global de Financiación RH2**, que cuenta con un presupuesto combinado de 216.51 millones de euros para financiar proyectos de producción y uso de hidrógeno renovable en Chile.



COOPERACIÓN EN LAS CADENAS DE VALOR DE LAS MATERIAS PRIMAS

La UE ha estado **cooperando en materia de materias primas** con Chile a nivel regional a través del proyecto de asociación **UE-LATAM sobre materias primas y la Plataforma de la Red de Desarrollo Mineral UE-América Latina (MNDP)**. El 18 de julio de 2023, la UE y Chile firmaron un Memorando de Entendimiento sobre el establecimiento de una **asociación sobre cadenas de valor de materias primas sostenibles que son necesarias para la energía limpia y la transición digital** de ambos socios.

En el marco de Global Gateway, estas asociaciones tienen como objetivo desarrollar una industria competitiva y sostenible para procesar materias primas y valor añadido local en el sector minero, creando empleo de calidad y un crecimiento económico sostenible e inclusivo, en beneficio mutuo de ambas partes.



VÍNCULOS CULTURALES

Los Estados miembros y sus Estados miembros mantienen estrechos vínculos culturales con Chile que se reflejan en muchas iniciativas de diplomacia pública, entre ellas:

- **Programas Erasmus+**: entre 2015 y 2023, **más de 1.700 personas** participaron en intercambio de movilidad entre la UE y Chile.
- **Festival de Cine Europeo** y **Festival de Jazz ChilEuropa**
- **Limpieza de playas** con participación de jóvenes
- **Paseos en bicicleta** en familia para promover el transporte limpio
- **Programas de desarrollo de capacidades 'Euromodelo Chile'** para estudiantes universitarios



INVESTIGACIÓN Y CIENCIA

Chile es uno de los cuatro países latinoamericanos que ha celebrado un acuerdo bilateral de cooperación en ciencia y tecnología con la UE, que se renovó en enero de 2022 por otro período de cinco años.

Chile alberga un **centro de datos de Copernicus, el proveedor líder de datos de observación de la Tierra de la Comisión Europea**, que permite a los usuarios acceder a los datos gratuitos y abiertos proporcionados por los Satélites Sentinel de la **Constelación Copernicus, con un ahorro de tiempo de hasta el 90 %**, con el objetivo de mejorar la respuesta de emergencia, monitorear el cambio climático, la seguridad alimentaria mundial, el control fronterizo y la vigilancia marítima, entre otras aplicaciones.

En el marco de la **Alianza Digital UE-ALC** de Global Gateway, la UE ha asignado 4 millones de euros para un nuevo programa con la Universidad de Chile para reforzar y mejorar el repositorio de datos de Copernicus en Chile, con el fin de darle un alcance regional y apoyar el acceso a herramientas y tecnología de observación de la Tierra.

Los **Servicios de Emergencia de Copernicus** también desempeñaron un papel relevante en la asistencia al gobierno chileno (y a los bomberos organizados a través de ECHO) en la lucha contra los incendios forestales históricos que devastaron la zona sur del país en febrero de 2023.

El **cable submarino y de interconexión terrestre BELLA** es una carretera digital entre la UE y América Latina que beneficiará a 3.000 instituciones y apoyará a más de 65 millones de estudiantes. El cable llega a Chile y se está expandiendo a otros países de la región.

Se ofrecen nuevas oportunidades de cooperación con Chile en el marco del actual **Programa de Investigación e Innovación de la UE Horizonte Europa (2021-2027)**, tras el **programa Horizonte 2020**, que asignó **9,7 millones de euros** a Chile.